
 
 
 
 
 
 
 
FREIE WÄHLER – Rathausplatz 2-4 – 79098 Freiburg 

 
Stadt Freiburg 
Herrn Oberbürgermeister Martin Horn 
Rathausplatz 2-4  
79098 Freiburg  
 
per E-Mail an:  
hpa-ratsbuero@stadt.freiburg.de 
 
 

  Freiburg, 17.11.2020 
 
 
Anfrage nach § 24 Abs. 4 GemO zu Sachthemen außerhalb von Sitzungen,  
hier: Einführung von Tempo 40 im gesamten Stadtgebiet der Gemarkung 
Freiburg 
 
Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister Horn, 
 
bereits im März dieses Jahres wandte sich unsere Fraktion an Sie, um u. a. anzu-
fragen, ob die rechtliche Rahmenbedingungen für die Einführung einer in der 
gesamten Stadt geltende Geschwindigkeitsvorgabe und Höchstgeschwindigkeit von 
40 km/h bestehen. In der Antwort vom 08. Juni 2020 heißt es dazu knapp „Nein“ und 
weiter „Zu den am Ende Ihres Schreibens aufgeführten Vorschlägen möchte ich Ihnen 
mitteilen, dass die Stadtverwaltung zwar einem Modellversuch für eine flächen-
deckende einheitliche Regelung zur Höchstgeschwindigkeit offen gegenüber steht, 
jüngst aber ein entsprechender Vorstoß unsererseits sowohl vom Bundesverkehrs-
ministerium als auch vom Ministerium für Verkehr Baden-Württemberg aus rechtlichen 
Gründen abgelehnt wurde“. Bei unserer Anfrage gingen wir natürlich davon aus, dass 
die Verwaltung auch Möglichkeiten prüft, die eine Regelung auf Basis von 40 km/h auf 
den wesentlichen Haupt- und Durchgangsstraßen ermöglicht.  
 
Uns war selbstverständlich klar, dass es eine gesetzliche Regelung für eine generelle 
Geschwindigkeit 40 km/h innerorts nicht gibt. Eine solche individuelle Lösung muss 
man wollen.  
 
Im Zuge unserer weiteren Recherchen erfuhren wir, dass die Stadt Frankfurt a. M. ab 
01. Januar 2021 in der Innenstadt Tempo 40 einführt. Aber nicht nur in Hessen klappt 
das, was in Freiburg scheinbar nicht umzusetzen ist. Auch Städte in Baden-
Württemberg haben unlängst großflächig Tempo-40-Zonen eingeführt. Darunter die 
Landeshauptstadt Stuttgart. Dort gilt seit ein paar Monaten in einigen Teilen der 
Innenstadt sowie in den Stadtteilen Bad Cannstatt und Neue Weinsteige als 
Höchstgeschwindigkeit 40 km/h. Der Ausstoß von Feinstaub und Stickoxiden ist 
dadurch in der Innenstadt deutlich gesunken.  
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Vor diesem Hintergrund wenden wir uns daher erneut an Sie mit der Frage, ob die 
Verwaltung generell einer, z.B. an der Stadt Frankfurt a. M. angelehnten Regelung 
positiv gegenübersteht und infolge dessen die Bereitschaft besteht insoweit in einen 
Entwicklungs- und Diskussionsprozess einzutreten. 
 

Eine einheitliche Geschwindigkeitsregelung in Freiburg würde nicht nur der Umwelt 
sowie dem Klima Zugutekommen, sondern maßgeblich zu einer Vereinfachung der 
Verkehrsregelung beitragen.  
 
Für die Beantwortung unseres Schreibens bedanken wir uns bereits im Voraus.  

 
Mit freundlichen Grüßen 
 

 

    
 
 

Dr. Johannes Gröger  Kai Veser        Gerlinde Schrempp    
Fraktionsvorsitzender FW  Stv. Fraktionsvorsitzender FW  Stadträtin FW 


